

LA CARICATURA

Revista Humorística Ilustrada de Actualidades y Anuncios

Suscripción mensual, 50 cts. - Número suelto, 15 cts.

Editor y Administrador:
JOSE BORGES



El mejor cigarrillo
en LA TROPICAL
Hermógenes Rodríguez & Hijo.

LAS DOS CARAS DE UN AMBICIOSO

M.—
«La única función patriótica que les toca a Soto y Zúñiga, es votar por mí. Lo demás son bolas cletas»

M.—
Para mí cualquiera es bueno, Pues yo no siento ambición Y lo único que deseo Es el bien de la nación.



Pa yó, sólo usted es el gueno,
Y no olvide en su registro,
Que dende hace ya doce años
Me ofreció haceme Menistro.

Y la decencia?

Por mucho que hable y que diga
Que no ha sentido ambición
A mí no me la hace buena
Este taimado panzón.



Los niños en su chupón
Toman, al crecer, lechita:
Yo que he sido un calavera
Como Elixir de Jesuitas.



Las personas sufren porque su sangre está mala.
Todas las enfermedades tienen su causa, la mala sangre las produce.
El Elixir de los Reverendos Padres Jesuitas purifica la sangre —
Unicos depositarios: LA VIOLETA

LA CARICATURA

Revista Humorística Ilustrada
DE ACTUALIDADES Y ANUNCIOSEDITOR Y ADMINISTRADOR:
José BorgesREDACCION Y ADMINISTRACION:
100 varas al Norte del Telégrafo
Diríjase la correspondencia al apartado nº 351

PRECIOS:

Suscripción mensual... ₡ 0-50
Número suelto... > 0-15

ESTA REVISTA SALDRÁ TODOS LOS SÁBADOS

LA SEMANA

Nuestros primeros padres Adán y Eva no se preocupaban de esto de la semana que á nosotros, pobres escritores ó aspirantes á tales, escasos de recursos y menesterosos de ingenio, nos hace volar y sufrir y trasudar.

Y digo que nuestros primeros padres no se preocupaban por la semana, porque ellos se comieron su fruta del árbol y se quedaron tan campantes—es decir, tan campantes como nos quedamos nosotros—pero ellos no supieron si gustaron la apetitosa fruta en miércoles ó viernes. Es fama que Eva ignoraba los días, las semanas y hasta los meses, lo que es el colmo de la ignorancia; es decir, que le pasaba lo mismo más ó menos que á don Máximo que no sabe en qué día vive ni se extrañaría de que el sol saliera por la Sabana en vez de salir por Cartago como comunmente lo hace; porque es lo que él dice, sea yo Presidente y salga el sol por donde quiera.

Y no se crea que porque un hombre no sepa donde tiene la nariz y porque no sepa leer correctamente y escribir sin tener que recurrir á palabras feas y vulgares como "bolas cletas" y otras así lo llamamos ignorante. Para nosotros don Máximo se pasa de listo y es fuerte en ciertos ramos de la ciencia, tales como la gramática parda y la letra menuda.

Sólo sé que el más niño mortal echa trote y á don Máximo hace doce años que de él no se le saca, y el bendito está chiflado con lo de ser hombre público, olvidándose de que es un pobre hombre que debía conformarse con estar metidito en su casa á la vera del fonógrafo oyendo aquello de "no seamos tontos", cantado por don Antonio Vargas ó por el señor Francisco.

Pero han visto ustedes locura como la de don Máximo? Salirnos con la tonadilla de que quiere ser Presidente en un país donde abunda el sentido común. Si hubiera ido con sus pretensiones á la Mongolia, ó al Tíbet, ó al centro de Africa, ó á Nicaragua, ó á las riberas del Amazonas, bueno estaba. ¿Pero aquí en Costa Rica? ¿Verdaderamente que don Máximo se gasta bromas pesadas?

Alguien nos dice por allí que dejemos tranquilo al bendito de Dios, que no lo molestemos, que de ninguna manera ha de ser Presidente, pero ya nosotros le hemos tomado cariño y nuestro principal anhelo consiste en estarle hurgando la nariz con una pluma de zopilote.

Nos permitimos recordar al comercio de todo el país, que para las fiestas lanzaremos un número municipal extraordinario, adornado con preciosas tricromías, y que en él se anunciarán las principales casas de comercio de esta capital, de provincias y de Puntarenas y Limón. La lectura será de lo más jocosa y hará reír todo el año á los que gustan de la literatura humorística; y los anuncios serán verdaderos trabajos artísticos, una novedad en su ramo en nuestro país.

Esperamos que el comercio corresponda al esfuerzo y á los sacrificios que hemos hecho.

EL BORDEREAU!

El "bordereau"! Oh, mágica palabra que consiste conmovirse á la Francia entera, que es

conmover al corazón del mundo. Oh, mágica palabra que nos recuerdas ay! el tres de mayo con Nazario Castro y todo.

Oh, mágica palabra que quieres decir billete, papelito, etc., etc., pero acusador... que llevarás la desilusión á todos los que creían en que don Máximo era capaz de alentar la altísima virtud del patriotismo.

Cómo fué suspendido el "bordereau", nadie lo sabe. Lo cierto es que es auténtico, de aplastante autenticidad y que contiene frases como aquello de "no crean lo que dice *El Noticiero*. El único candidato seré yo. La función patriótica (¿cuál caña?) que corresponde á las fracciones zñiguista y sotista es la de ayudarme á subir. No importa que el *Gobierno ayude á don Cleto*, etc., etc.", y al pie un "M. Fernández" como un templo de grande.

Yo no he visto el original sino un retrato y por cierto que me hizo la mar de gracia eso de que ahora desempeñen papel en política un don Abraham Madrigal ó el Hombre Malo y una máquina de fotografiar.

Según la voz que corre, el "bordereau" está en manos de un altísimo funcionario que al leerlo frunció el ceño; y parece que al desdichado don Máximo cuando supo en las manos que su circular había caído, se le frunció también, pero no el ceño sino otra cosa. (Damos traslado á Aquileo.)

Parece que antes de darle don Bernardo á don Máximo la patada que le dió, en salva sea la parte (por todos los siglos, amén), ya tenía conocimiento de la famosa circular ó "bordereau" como la llaman en los altos círculos; y parece que los sotistas antes de darle con la puerta en las narices al "sansculottismo" neo, ya conocían también el papelito.

Así resultó el grave político (de cocina) don Máximo, que tendrá de esta hecha que quedarse con la tristeza de una nueva ilusión muerta.

EL ONOMÁSTICO

DE DON MÁXIMO

Sí, señores; don Máximo, hombre ilustre y redondo, tiene su onomástico lo mismo que cualquier hijo de vecino. El almanaque lo registra el 18 de noviembre, día en que la Iglesia ha querido recordar á los santos Román, mártir, Máximo, obispo, y Odón (Oh! don Máximo). Pero en aquellos tiempos en que el valiente y esforzado candidato republicano era liberalote y comecuras, el 18 de noviembre pasaba inadvertido; don Máximo se reía hasta del santo de su nombre. Ahora es otra cosa, el connotado descendiente de los Garbanzos desamparadeños ha vuelto á ingresar en el piadoso rebaño, las bóvedas de la Soledad lo contemplan todos los domingos en la misa de las seis de la mañana y el obispo Máximo tiene quien lo festeja anualmente.

El 18 de noviembre de 1905 quedará para siempre grabado en los anales republicanos. ¡Qué onomástico, Virgen Santísima, qué onomástico! Porque cuando don Máximo se mete á tirar la casa por la ventana no hay quien lo aguante. Y si no, que lo diga Danielito Castro que se olvidó hasta de llevarle la carta á don Bernardo, embobado como estaba en la contemplación de aquellas bodas de Carancha, digo, de Camacho. Los que tuvimos la ventura sin igual de asistir al onomástico, no olvidaremos nunca el voluptuoso punto chiricano que bailó don Máximo con un su amigote de Puntarenas. Eso es bailar... ¡Ni qué Carolina! Seis tinajas de chicha y dos barriles de guarapo quedaron allí secos, sin contar una canasta de rosquetes y otra de pan dulce. Así se *orsequia* á los amigos y valientes partidarios, pues todo no ha de ser circulares como la del 7 de noviembre, día predestinado!

Y á los que digan que el onomástico fué una bola cleta, les contestaremos que no fué cleta sino máxima.

CONCURSO ATLÉTICO

Para celebrar dignamente el final de este año tan trajoteado y azaroso y para que de él quede imperecedero recuerdo en los fastos de la Patria, se ha organizado un concurso atlético, en el cual tomarán parte los cuatro

más importantes clubs, que son: el Nacional, el Neo, el del Pueblo y el Republicano Independiente.

Las personas que se distinguan entre todas las otras recibirán el título de "champions" para 1906 y los demás una medalla de cobre con la cual pueden pedir limosna cada martes sin que la policía los moleste.

El programa es bastante largo, pero aburrido, y hay números que harán sensación en el país entero.

Están encargados de la boletería Juan Carranza el Valeroso y Pedro Ponce el Prudente, dos personajes bastante históricos, aunque un poco pálido el primero.

Ha ofrecido, para amenizar el acto, una docena de fonógrafos, Enrique Brenes Mora y los manejarán Mr. Lyon y Oscar Zeller.

He aquí el programa:

I

Salto de obstáculos. No se ha presentado más que un competidor que es don José Astúa Aguilar. Todo el mundo asegura que se ganará el premio.

II

Salto á lo largo. Hay varios competidores, entre otros, Federico Mora.

III

Carrera de seiscientas varas. Se presentarán muchos competidores, entre otros, el diputado Chaqueta, al cual con sólo ofrecerle un garrotazo al salir no hay quien lo pare.

IV

Carrera de cincuenta varas. Se cree que el "champion" de ésta será Colachito Chavarria que está muy acostumbrado á correr de la Dirección de Obras Públicas á la Casa Presidencial.

V

Carrera de enhebrar la aguja. Se han presentado numerosas solicitudes de "señoritas" de Cuesta de Moras y del Transvaal.

VI

Carrera de transformaciones. Es muy divertida; tomarán parte en ella Magón, Camilillo, Chico Mayorga, el diputado Rivera y muchos otros.

VII

Gran Partido de Foot Ball, en el cual tomarán parte los capitanes Francisco María Fuentes y Gerardo Montealegre y los jugadores Moisés Morales, Juan Cumplido, Máximo Fernández, Abraham Madrigal, Pepe Callejas, Lucas D. Avarado y muchos otros más.

VIII

Carrera de pasitos menudos por don Jaime Bennet, don Alfredo Greñas y don Juanito Montealegre. Se cree que este último ganará el premio.

IX

Lucha atlética entre Pedrito Iglesias y don Faustino Viquez. Hará de Juez don Pedro Calderón N.

X

Sopapiada general entre los cinco candidatos. Cuando estén todos en el suelo pasará la aplanadora y no quedará ni rastro de ellos. Será el número más divertido.

Para finalizar el acto Ramón Zelaya repartirá chicha, lo que no tiene nada de extraño, pues no es el primer Ramón que veremos repartiendo chicha.

El Comité

Por la Ciencia y por la Humanidad

Tres grandes problemas preocupan hoy á los hombres de ciencia y de conciencia: el primero: PROBLEMA CIENTÍFICO.—¿Dónde se botan las tierras que se sacan del Canal de Panamá? Segundo: PROBLEMA AGRÍCOLA.—¿Qué se hace con las mieles de café? ¡Mírame, José! ¡Volveme á ver, Ventura! Tercero: PROBLEMA POLÍTICO SOCIAL.—¿Qué hará el Presidente que suba, con Madrigal y compañeros?

Conventillos

¡OLÉ, POR LA BUENA MUSICA!

Tenemos el gusto de avisarle al maestro Cuevas que ya llegó la batuta que para uso del respetable encargó a Liberia el Licenciado Segato. La tal mide: largo, 80 cm.; diámetro, fuera de mosca, 15 cm.; madera, corazón de Quiebra-Hacho. Se está dispuesto a ensayarla en el mismo, midiéndole un compás de 3 por 4 ó 8 por 16; Cuevas podrá elegir el que más le acomode. Aire: *allegretto ó valentando*, con una que otra fuga y algunas fusas y semibreves

¡Mirame, José! ¡Volvemo á ver!

Hurtado

CANTARES

Mi novia es republicana,
Soto es el de mi afición,
y el cura que es zuñiguista
es quien hará la fusión.

Se ha convencido Mendieta
que no puede haber Unión,
en un país donde no pueden
dos hombres hacer fusión.

Se endió mi amigo Pérez,
porque su esposa, que es mona,
le dijo: Ayer pasé el día
con "El Primo" de Cardona.

Dicen que Chico Montero
aspira á ser diputado;
de esta hecha al Gran Aguacates
lo hemos de ver magistrado.

Hablando ayer de don Máximo
decía mi amigo Gaspar:
no merece el tal más silla
que la silla de montar.

No creas que yo me entristezco,
niña infiel, si me desdeñas,
pues ayer ví á Chepito
Porras, haciéndote señas.

Seré calvo como Cleto
y como Soto orejón,
mas no tengo como Máximo
tanta y tan fuerte ambición.

SOLICITUDES

Un mes no más y las fiestas de la capital
abrirán sus puertas á la gente alegre y á la
triste también.

Ya andan por ahí algunos sujetos tras
la señora Municipalidad, á ver si consiguen
los contratos de la mascarada, de los fuegos
de pólvora, como dice Danito Chaqueta, de
la iluminación de parques, etc.

Sabemos que aquella corporación piensa
aceptar la propuesta de Madrigal, que ofrece
iluminar las calles con unos hermosos farolitos
que dicen, con letras moradas, "Tabonuco
al Guayacol", de la fábrica Jiménez & Matus.

Panameño y Brenes, de Puntarenas, se
comprometen, como peritos en la materia, á
sostener al pueblo con aguardiente, durante
los tres días de fiestas, dando como garantía,
la firma de don Máximo.

Mayoría Rivas, de la sociedad de temperancia,
pide que no haya guaro para esos
días y mediante una económica suma, enviará
de Liberia unas toneladas de tiste para
que beba la gente en vez de licor.

Figueroa solicita se les conceda á Pacho y
á él enviar ganado chiricano que llevará en
las astas cintas de la Unión Espartana.

CASOS Y COSAS

Cada candidato tiene un adjetivo que le
aplican inmediatamente los que lo conocen.
Así cualquier persona piensa que don Cleto
es inteligente, don Tobías simpático, don
Bernardo caballeroso.

—¿Y don Máximo?
—Don Máximo... ambicioso!

—¿Por qué dice usted que Costa Rica parece un país de locos?

—Porque hay gente que toma en serio á don Máximo.

Don Máximo se presenta en casa de la adivinadora del Parque de Morazán y ésta le dice:

—Usted nunca será Presidente!

—¿Y en qué lo conoce usted?—pregunta el interesado.

—Con sólo verlo, me basta!

Hablaban varios individuos de don Miguel Macaya, y decían todos:

—Es un gran comerciante!

Uno de los presentes contó:

—Hace poco traje como cien fonógrafos y todos los vendió.

—Sí,—contestó otro,—pero se "pasó" en la ciudad.

Dicen que don Danielito Chaqueta se puso tan indignado con el artículo que sobre él publicó Carlos el Temerario en la edición pasada, que lo mandó á desafiar.

—¿A revólver, á puñal, á sable??

—No señor, á vejigazos!

Bernardo no quiere dar á Máximo sus electores, y repite que no son para los cerdos las flores.

Si Callejas quiere este año como en los años remotos, colgar vidrios de los palos, pagará los vidrios rotos nuestra Municipalidad.

Un joven se presentó á pedir colocación en una tienda, y el amo le dijo:

—No quiero tontos aquí!

Y el joven muy afligido se fué diciendo:

—¿En qué habrá conocido que soy fernandista?

—¿Y don Bernardo qué se hizo el domingo de la conferencia?

—Se quedó en su casa esperando á don Máximo.

—¿Y don Tobías qué se hizo?

—Se fué á Tres Ríos.

—¿Y don Máximo qué se hizo?

—Se hizo... humo!

De tal manera ha influido la política en los niños, que no es extraño oír que contesten así á las preguntas de los réplicas:

—¿De qué color es la leche?

—Cletista!

—¿Y los árboles?

—Sotistas!

—Pasemos á Historia, dice el examinador. ¿Cuál es el mejor orador que ustedes conocen?

—Don Andrés Venegas!

—No, niño,—dice el réplica. Pero ya veo que á nada llegaremos en Historia. Vamos á ver, ¿qué es su papá?

—Fernandista!

—No le pregunto eso; que qué oficio tiene ó si es empleado del Gobierno?

—¿Y cómo va á ser empleado del Gobierno siendo fernandista?

GACETILLAS

TEATRAL.—Nosotros unimos nuestra voz á la de toda la prensa del país.

La Compañía Dramática Martínez Casado es una de las mejores que ha visitado nuestro país y es muy justo que se le conceda el Teatro Nacional, porque de veras lo merece. Después de doña Luisa Calderón, no había

mos conocido en Costa Rica otra artista como la señora Martínez Casado.

A compañías de menos alientos se les ha concedido el Teatro Nacional. ¿Por qué no á la Compañía Martínez Casado que podría en nuestro hermoso coliseo representar con más propiedad las obras?

Nosotros esperamos que el Gobierno atienda la súplica que toda la prensa le ha hecho.

TAURINA.—No olvidarse que el domingo será el estreno, ó mejor dicho, el debut del gran primer espada *Chispa*, que tanto furor ha hecho en todas partes y últimamente en Puntarenas.

El tiempo ha mejorado y el entusiasmo ha crecido. No hay, pues, que esperar á última hora para proveerse de entradas que están agotándose ya.

COMPAÑÍA DRAMÁTICA JOSEFINA.—Continúan con actividad los ensayos de esta Compañía que dirige el actor nacional don Daniel Ureña. El personal lo componen cerca de veinte aficionados, por lo que ahora sí creemos esté organizada en debida forma. Comenzarán á trabajar el año entrante, y debutarán con un hermoso drama moderno, no conocido de nuestro público.

Desde ahora deseamos buen éxito á la simpática Compañía, que no dudamos que de esta vez verá recompensados sus esfuerzos.

A ULTIMA HORA

Puntarenas, 30.—Ayer á medio día le dispararon un balazo á Pacho Amador, pero la bala se resistió á hacer blanco en su voluminosa persona, y no atravesó más que el abanico con que se sopla.

Fué tal el susto de Pacho, que cuatro horas después no creía que estaba vivo y preguntaba sin cesar: ¿quién me mató?

Algunos que notaron manchas húmedas en los pantalones, creyeron que había sido herido Pacho, pero luego se supo que era algo semejante al agua de mar ó á alguna otra de las aguas menores.

CAMISAS

desde un colón á mas precio acaba de recibir un gran surtido don Francisco Antillón. También un surtido de bonitos y elegantes sombreros, que se realizan á precios bajísimos y sin competencia.

Dr. E. A. FRIIS

Cirujano Dentista Americano

Trabajos en oro

Puentes, Coronas, Calzas, etc., etc.

Dentaduras artísticas

CALLE DE LA SABANA

CASA QUE FUÉ DE DON TELÉSFORO ALFARO

La Tempestad

¿POR QUÉ realiza tantas mercaderías Roldán, en su establecimiento LA TEMPESTAD?

PORQUE las vende baratísimas, conformándose con muy poca utilidad.

Ramón L. Roldán

Muebles bonitos, buenos y baratos

se consiguen en la

Gran Fabrica Eléctrica

DE

Jorge Morales Bejarano

LA ARTILLERIA de Juan Torres

La cantina más visitada del país. Abarrotes, loza y toda clase de artículos de primera necesidad.

Aquí es donde se toma el famoso trago Calderón.

Imprenta, Papelería y Fotograbado de A. Alsina

El Calzado de
ARTAVIA
es el mejor



ARTAVIA

LINEA DE VAPORES
de Elders & Fiffes (Shipping) Limited
A los exportadores de café

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de Elders & Fiffes (Shipping) Limited. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores «Zent», «Pacuare» y «Nicoya», están ya en servicio, y así como los demás de esta línea hacen la travesía directa entre Limón, C. R., y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.

R. J. SCHWEPPE, Agente.



Gran Café "Valbuena"
Café, Chocolate, Tilo
Té, Ponches, Helados
é infinidad de refrescos á la orden
TOSTELES, SANDWICHS, varias clases



MAGNIFICA CANTINA

BOTICA DEL COMERCIO
— DE —
Carlos A. Silva
(Antes Durán y Núñez)

Drogas frescas diariamente llegadas.
Prontitud y esmero especialmente en el despacho de recetas.



LA UNION CANTABRICA
de A. VASQUEZ y Co.
Tienda de novedades
Surtidos de toda clase
de pañolones, sarazas,
loza, etc., etc.
Contiguo á La Violeta



A. LEIVA & CO.
(Antes J. ALFARO)
Esta antigua casa acaba de recibir grandes y variados surtidos de Pañolones y Charles de seda, los que vende á precios sumamente bajos. Además, Loza de toda clase y forma, Sarazas, Gasas, Sombreros para niños, etc., etc.
Todo acabado de recibir y á bajos precios.



Una sorpresa
Le doy a este la galleta
Y la jirafa dormida
No podrá ni sospechar
Que la tengo bien cogida.



El calzado más fino
y elegante
SE TRABAJA
en la
**ZAPATERIA
ESPAÑOLA**
Manuel Escorriola



Pídase siempre el Jabón
— DE —
La Barranca
de TEODORO ROIZ
que es el mejor y por consiguiente el que más se consume en toda la República



CERVECERIA
Sanambes
COSTA-RICA
SAN JOSE



La jirafa despertó
se engulló la circular
y el desgraciado Pañón
fué á los aires á parar.



J. J. Mendoza
PINTOR Y TAPICADOR
DE CASAS

J. J. Mendoza
se trasladará
frente á la Gobernación



Panadería LA SOLEDAD
de Rodolfo Odio

Esta es la que cuenta con las mejores maquinarias y solamente la que puede vender más barato.
Se consumen harinas de las mejores marcas conocidas.

**CABALLERIZA
DE ISMAEL VANOLLI**
Antigua de BELTETON

Esmero en el cuidado de bestias á precios módicos. — Buenas bestias de alquiler para paseos y viajes. — Además cuenta con un taller de herrería en el cual se arreglan toda clase de coches. — En esta caballeriza despacha un competente veterinario que ofrece sus servicios al público.



Sastrería
— DE —
Velázquez

Se da de recibir
Gran surtido
de Casimires de
primera clase



Hamburguesa Americana
SERVICIO ATLAS

Servicio entre Nueva-York y Puerto Limón, por los conocidos vapores ALLEGHANY, SIBIRIA, SARNIA y ALTAI

JOHN M. KEITH,
Representante



IMPERIAL HOTEL
El mejor del país
El de más lujo y más higiénico

G. de BENEDICTIS, — Sucesor



**Manufactura
DE CALZADO,**
Sociedad Anónima
Puente de la fábrica
CALZADO
Cosido + Clavado
A PRECIOS
sin competencia

